
“左大钩落！”1月14日9点多，对
讲机里传来船长吴宏清晰洪亮的指挥
声。这天是腊月二十二，“大桥海威
951”打桩船的船员正在离水面14米高
的象鼻梁上更换抱桩器的大小臂。

新年伊始，“大桥海威951”打桩
船的船员接到了执行浙江温州玉环
变—乐清变500KV双回输电线路项目
打桩任务，船员们开始了设备的检查
养护工作。

打桩船的桩架上，抱桩器只能插
打直径0.8到1.2米的桩，但这次要插打
长度为95米的65根桩，直径为1.8米。
船员们知道，抱桩器起着固定桩垂直
精度、保证桩定位精准的作用，要想
顺利完成施工任务必须更换抱桩器的
大小臂。

头天晚上，吃过晚饭的船员们都
没有离开餐厅，继续着饭桌上的讨论，
吴宏也就势召开了这次更换抱桩器大
小臂的安全技术交底会。会上，有船
员说抱桩器属于主要部件结构，改造
和更换是生产厂家专人负责的，再说
自己也没有搞过，心里没底。对此，
吴宏有不同意见:“马上就过年了，现
在联系厂家恐怕来不及了，要是不在
进场之前将抱桩器更换好，肯定会影
响我们船的施工。今天会议的第一项
内容，就是想问问大伙儿，我们自己
到底有没有能力更换呢？”
“我看有这能力。”轮机长王立雄

说：“虽然这项工作咱们没搞过，但
看过呀，再说抱桩器工作原理大家都
知道，主要是依靠大小臂。这次更换
的工作就是把现在的大小臂长度改短，
我看不是很难。” 他还对这次作业方
案，来了个抛砖引玉：“我们桩架上
现有三个吊钩，可以用这三个钩子其
中的一个，先吊大臂，再用另一钩子
吊小臂，然后拔掉油缸的固定插销，
利用小臂或者大臂的油缸，慢慢将大
臂或小臂从底座中退出来，最后我们
用吊钩将其放到象鼻梁上来更换。”经

他这么一点拨，大家都认为：打桩船
可以插打0.8到3米直径的桩，施工中
更换抱桩器是常事，每次都依赖生产
厂家，那不总要看别人的“脸色，”自
己能更换比什么都强，“求人不如求
自己嘛。”

考虑到第一次干这个活儿，把活
干好是必须的，但安全是第一位的。
船员们从作业安全讨论起，决定这第
一次先在离水面四层楼高，面积二三
十平米的象鼻梁平台上搞，有了经验
后，再考虑在桩架上和舷外更换。接
着，大家你一言我一语地议论起这次
作业的程序流程、技术要求和安全事
项等每一个细节。一个半小时后，吴
宏宣布了第二天的作业计划。

按照事先的安排，船员们顺利将
大臂拆下并下放到平台上，有条不紊
地拆下大臂上的连接螺栓，将大臂上
比较长的连接臂换下，装上合适的连
接臂。

下午4点多，随着吴宏“左大钩
起”的指令，满足1.8米桩径的抱桩器
大臂顺利安装到了抱桩器底座上。这
时，对讲机里传来声音：“段部长是
不是在驾驶室，麻烦他帮忙送一个手
电筒来。”正在船上进行安全大检查的
分公司党群工作部部长段永红，也因
此过了一把客串船员的瘾。

船员们一鼓作气又将小臂按照同
样的方法进行了改装，天刚擦黑时，
抱桩器左边的一大臂和两小臂顺利改
装完成。有了今天的作业经验垫底，
船员们都认为，明天完成右边那半边
抱桩器，肯定不会花费今天这样长的
时间。
“没想到我们自己能搞得这么快！

我们又学会了一项技术。”船员李长春
边走近饭桌边对轮机长王立雄调侃。
在饭桌上，吴宏下达了今天最后的
“命令”：“为庆祝我们自己成功更换
抱桩器，大家干了这杯酒，明天接着
干。”

更换抱桩器
□ 王 健 高 武

目前，国内铁路形势发生巨大
变化，铁路建设规模直转而下，铁
路施工行业正面临着一场始料未及
的“寒冬”考验。当下之时，我们
除了要深刻认识到铁路建设所处非
常时期，分析其大背景环境外，更
为重要的是群策群力，解决问题和
总结经验并深刻分析在困难时刻，
我们需要做什么，又要靠什么。

共克时艰靠什么？首先要靠认
识。常言道：仁者见仁，智者见智，
对一个问题的认识失之偏颇，其影
响结果就不同。当前，铁路建设行
业是艰难的，作为企业员工，必须
认识到，我们应该怎样与企业同呼
吸、共命运；必须认识到自己和企
业的利益关系是什么；必须认识到
上下同心，其力断金。只要自己肯
付出，企业才能创效益，职工利益
才会有保障。第二，在认识的基础
上要建立信心。温总理说“信心比
黄金重要。”对于企业而言，亦是如
此。面对严峻形势，不管是新员工
还是老职工，只要增强信心，同心
同力，敢于担当，求真务实，苦干
实干，必能另辟新径，稳度“寒
冬”。我们必须相信一点，困难是暂
时的，是可以战胜的。当然，除了
认识、信心外，关键还在于我们应
该做什么？首先是要立足岗位，做
好本职工作。企业要兴旺，重要的
是每个人要立足岗位，从本职工作
做起。拿自己来说，从事办公室工
作，不在于事小，而在于心细，不
但要求眼里有活儿，还要心里装事
儿。员工把每一件事情记好、做好，
把基础筑牢了，才能精益求精。万
丈高楼平地起也正是这个道理。其
次是要尽职尽责，努力完成好领导
交办的任务。 《把信送给加西亚》
早就给我们启示：一个具有决定性
力量的人，并且出色地完成重要任
务，关键是要做到尽职尽责、忠于
职守。如果没有尽职尽责的工作态
度，纵然有很多机遇，最后只会竹
篮打水一场空而已。

此外，要加强工作的主动性、
创造性。被动和主动，虽一字之差，
但其影响是巨大的。当下，不乏一
些人为了工作而工作，对自己的工
作没有安排，每天按部就班地工作，
暂不说结果怎样，但可以确定的是，
这种被动的工作态度，定会使一些
员工在工作中不愿担负起责任，害
怕犯错，不敢解决问题。而当每个
员工在领导交待
任务之前就把工
作做好了，有了
这种主动性，企
业的各项工作必
将上一个台阶。
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外表看似沉静的王晓敏，其实心
里蕴藏着一团火，从而使他能够充满
激情地将项目当作事业来做，让人生
充满价值；同时，他也是一个追求完
美的人，希望将项目做成经典，因为
项目建设不能重来，没有补救的机会。
在项目经理这个平台上，王晓敏通过
巧干和巧算，使自己的聪明才智得以
充分展示。

在项目管理上，他认为要让项目
盈利，除了付出努力，思路和谋略也
很重要，因为思路决定出路，只有想
不到的，没有做不到的。八里湖桥就
曾是一个“先天不足”的项目，刚开
始这个项目的投标门坎很高，招标方
要求投标方只有提供50%的现金保证金
才能中标。由于需以大桥局股份公司
的资质投标，为规避风险，股份公司
认为应该放弃，但由于已经报名，因
此仅要求五公司参与一下。但王晓敏
在牵头投标的过程中，仍心有不甘，
很想再通过与业主的进一步沟通，以
达到既不放弃这个项目，又不让企业
承担风险的目的。

在王晓敏的不懈努力下，最后业
主果真同意改提供50%的保证金为仅提
供10%的银行担保，投标条件发生180
度戏剧性逆转，由不可能变为可能，
直到最终成功中标。

在施工过程中，王晓敏始终立足
于干好项目，让业主对项目满意，同
时通过干好项目赢得业主认可和信赖，
并及时与业主交流互动，增进感情，
为项目调整变更、占领后续市场打好
基础。

当初大家在一起探讨八里湖桥项
目的调概变更思路时，他提出，超过
几百万的变更虽然业主很难全部批复，
但无论数额多大，业主批复的程序都

是相同的，作为申报方首先要做到合
乎程序，并且要讲究策略和方法，在
报批的过程中，既要有锲而不舍的精
神，更要有沟通协调的技巧和智慧。
后来经过他的努力，项目索赔工作果
然取得了很好的效果，所申报的15项
变更，价值约数千万元，已有9项成功
获批，到目前已完成两千多万元的计
量签订。

在八里湖桥项目施工过程中，王
晓敏认为干好在建项目比任何攻关都
更有说服力，这也是对业主最大的支
持。业主领导有不同的性格、处事风
格，即使碰到不好说话的业主，但只
要项目干得好，用成绩打动业主，一
样可以赢得其信赖。在与业主相处过
程中，施工人员有时候为了企业的利
益，做到不卑不亢，坚持原则，反而
能够赢得业主的尊重和认可；同时，
以诚待人，以得体的沟通方式找到突
破口，也能和业主建立相互信赖的朋
友关系。

有一次，王晓敏得知业主方某领
导的岳父去世，就以朋友的方式前去
吊唁，让业主既惊讶又感动；平时打
听到业主方某领导过生日，他也会前
往祝贺，事情不大，花钱不多，却一
下子拉近了彼此的距离，时间长了，
便自然而然赢得了业主的信任，直至
真心视他为朋友。

八里湖桥项目曾有一个1000多万
的变更报告申报了很久，虽然手续齐
全，但数额较大，批复有些难度，后
来就是在与业主建立了相互信赖的朋
友关系后，最终顺利批复。

只有安全、质量可控，工期有保
障，业主才会认可这个企业，企业也
才能与业主建立良好的合作关系，这
也是施工企业赢得后续市场的关键。

在八里湖新区建设中，共有32家施工
企业在这里同台竞技，而八里湖桥是
九江市的标志性工程。在八里湖桥投
标之初，五公司就提出要把这家门口
的机遇抓住，进而通过这个项目产生
社会影响。事实上，八里湖桥的建设
因为安全质量进度管控到位，这个效
果已经体现出来。业主最认可的是：
大桥局干的项目根本不需要他们操心。
八里湖新区的管委会书记就说过：通
过大桥建设，我们再一次认识了大桥
局，以后在九江八里湖新区只要有建
桥工程都应该让大桥局参与。这也说
明大桥局在建成九江长江大桥之后，
通过这个项目又一次打响了自己的牌
子。正因为八里湖桥的前期工程质量
控制较好，项目部先后跟踪开发的跨
线桥、西互通和路灯亮化三个配套工
程，都是业主以奖励方式直接交给大
桥局的，这些项目经测算均有较好的
效益空间。

业主的充分信任，让项目部为五
公司创造效益的同时，也拓展了新的
市场领域。可见现场连着市场，只有
干好在建工程，才能赢得业主认可，
才能占领后续市场。

在八里湖桥项目，王晓敏提出打
造“四有”项目部，即有事做、有钱
赚、有贡献、有影响；倡导的是“把
勤劳智慧奉献给项目部，把幸福快乐
带回家”的和谐团队文化。

为有效控制项目管理成本，他在
项目部推出了内部承包协议，即职工
和协力队的经济利益与所承包的单项
工程挂钩。项目部提出工程单价和工
期及安全质量要求，承包人在限定工
期内保质保量完成单项工程，即可按
协议兑现收益，同时也给出了提前和
滞后的奖罚额度，其协议与以前承包

方式的最大不同是将奖罚细分到最小
单位，如现浇梁支架施工控制，项目
部将贝雷片每月每片租赁费测算为48
元，提前或滞后均以每片贝雷片租赁
费为单位计价进行奖惩，由于可操作
性强，也让每个人都有努力创效的空
间。在机械租赁使用上，项目部也是
将材料设备的租赁价格与工期捆在一
起，作为确保工期的控制手段。此举
不仅从总体上降低了机械使用费，还
缩短了工期，降低了管理成本。

就连驻地建设，八里湖桥项目部
也是打破常规，一改过去购料建项目
部活动板房的做法，而是与厂家直接
谈定费用的方式，最终以每平方米168
元/20个月的租赁价格谈妥，按工程总
工期19个月计算，租费只需30余万元，
而重新建造一个项目部，其成本要高
两倍。项目部将其规划为公寓后，再
以每月300元一间租给协力队伍，既解
决了协力队的住宿问题，项目部也从
中收回了全部驻地租赁费的成本投资。
王晓敏作为项目经理善于精打细算的
管理风格也由此可见一斑。在王晓敏
看来，管理项目部其实并无多大创新，
就是把传统的、常规的制度标准扎扎
实实地做好。他当项目经理的体会是，
每一件事都亲历亲为也不太可能，但
管得太粗和太细也有失偏颇，必须把
握好一个度，用人不疑，用人所长，
尤其要打造好的团队精神。至今，王
晓敏已担任过几个项目的项目经理，
但他所干的几个项目不仅都为公司创
造了经济效益，而且和业主的关系都
处理得十分融洽，员工收入也相应得
到了稳定增长，大伙儿都干得心情舒
畅。

人生能有几回搏
———记五公司九江八里湖桥项目部经理王晓敏

□ 本报记者 邹萍萍

不怕做不到 就怕想不到

现场连市场 首先要干好

会干固然好 会算更重要

据《武汉晨报》报道 湖北省交通
运输工作会议传出消息：2012年，湖
北省公路水路交通固定资产投资将力
争突破600亿元，其中高速公路投资
额将达到435亿元，普通公路104亿
元，港航建设42亿元，物流和站场建
设19亿元。

今年，湖北省将续建34条共2250
公里高速公路，同时新增一级公路路
基379公里、路面163公里、二级公
路960 公里、农村公路10000公里。
这些已规划待建项目将在上半年全部
开工。

除了改善道路交通网络外，2012
年，湖北省“十二五”规划重点港航
项目也将全部开工。这其中，在建投
资规模达180亿元，船舶总运力达850
万载重吨，完成港口货物吞吐量2.1
亿吨，集装箱吞吐量95万标箱。

为给上述交通网络配套，全省将
新建17个客货运站场、5个物流园区，
新建46个、改建34个农村综合运输服
务站。全省200艘老旧渡船将全面更
新改造。

武汉及周边城市交通道路上将快
速推行城际公交化。上半年，武汉将
开通“1+8”城际间客运公交。届
时，武汉人去黄石、孝感等地的出行
费用将降低。

此外，对于省内高速公路是否降
低收费，湖北省交通运输工作会议没
有给出明确规划。据了解，湖北省高
速公路网络中约有四成以上的投资来
自民营资本，这些高速公路路段的收
费合约年限大都
在25年以上，收
费降价可能性不
大。

湖北34条高速公路上半年开工

1月31日，武汉鹦鹉洲长江大桥北锚碇的施工现场已
经是异常繁忙。过完新春佳节的工人们返回工地复工，精
神饱满，干劲十足，正在为锚碇的第三次下沉作准备。此
前，项目部已经顺利完成了锚碇的两次下沉，下沉深度达
25米。

武汉鹦鹉洲长江大桥北锚碇沉井外径66米，内径41.4
米，总高43米，共八节，分三次进行下
沉。北锚碇浇筑砼方量将达10万多方，
整个沉井建成后重32万吨。

杨志强 程 媛 摄影报道

要问现场技术员有多大的权力，
回答应该是说大也大，说小也小 。说
大那是因为施工中的图纸会审、方案
制定、技术交底等很多重要的工作都
是靠技术员完成的，现场协力队施工
人员都得听他们的；说小是因为技术
员还得听领导的。然而，在桃花峪黄
河大桥六标项目部有一个名叫张军的
技术员，他“权力”却不小，施工现
场事事都要照他的来。

桃花峪黄河大桥主桥是一座
（160+406+160）米三跨自锚式悬索桥，
主桥为钢箱梁结构，总长737.43米，梁
宽39米，梁高3.5米，共59个梁段，每
个标准节段长13.5米，采用多点同步顶
推法施工，项目部技术员张军就负责
钢箱梁的制造拼装顶推工作。

钢箱梁前期制造精度对后期架设、
成桥线性及受力状态至关重要，项目
部的箱梁制造是由制造方先按类型在
车间内制造成若干个板单元，然后运
到项目部再组装焊接成标准节。每个
标准梁段由顶板板块单元、底板板块
单元、斜底板板块单元、横隔板板块
单元、纵隔板板块单元、腹板单元、
风嘴块体等大大小小50多个板单元组
成，设计要求各部分几何尺寸精度必

须控制在2毫米以内。施工工艺、板单
元精度和焊接变形等诸多因素都会对
钢箱梁的几何精度带来影响，这给制
造方和现场监督的技术员都提出了较
高的要求。

2011年1月，项目部钢箱梁开始现
场组装，张军在施工前技术交底会上
特别强调箱梁的几何尺寸精度一定要
控制在设计范围内，但在后来抽查中，
他发现局部几何尺寸精度并未达到规
范要求，当时他找到了施工方要求整
改，负责人却对他说：“从我们干过
的以前几个桥的实际情况看，这么大
的结构件，下料切割、工装胎具制作、
单元件的制作、板单元结构安装、焊
接变形等多个工序都存在误差，要想
达到设计几何尺寸精度太难，我们只
能做到相差不多，如果你们有好办法
就给我们指点一下。”

为了让施工方心服口服，一个星

期后，张军制定出了一套《大型钢箱
梁精度控制施工方案》，方案中详细讲
述了钢箱梁不同焊接接头对焊接方法
的选择，立体结构的焊接顺序，焊接
横向收缩量予以补偿的经验公式，以
及控制钢箱梁的长度、高度、拱度、
平面度及梁段间匹配等内容。张军要
求施工方严格按照他制定的方案执行，
当施工方对照他的方案经过一段时间
改进后，果然使钢箱梁外型尺寸达到
设计精度要求。

2011年10月份，项目部开始钢箱
梁架设，顶推前每个标准节必须与前
一节段完成匹配合拢。为了方便快速
完成节段之间对接工作，张军想出了
一个在每个标准节的顶底板上额外增
加设置多个匹配件对接的办法。运用
这方法的好处在于钢箱梁吊装到位后，
只需将前一箱梁与后一钢箱梁上的匹
配件采用螺栓连结即可。最初，施工

方对这一措施并不愿执行，认为现在
额外增加匹配装置费工费时。在张军
的再三要求下，他们抱着试试的态度
执行，结果箱梁的对接时间由原来的2
天缩短到半天。

大桥主桥的钢箱梁制作是一个非
常复杂的过程，要确保制造出的成品
优质达标，其过程控制非常重要，从
板单元到加工成合格成品，张军制定
出90多个细化工序，并规定每个工序
必须报验合格后才允许进入下一道工
序施工。为了做到心中有数，他还制
定了一套报验制度，每轮钢箱梁组拼
报验次数比监理要求的报验多出10次，
每节段钢箱梁涂装报验次数则多出11
次。他的做法也惹恼了施工方，有的
工人当着他的面说：“你这是瞎胡闹，
每天不用干活了，就做报验算了。”工
人说完后还找到项目部领导评理。当
项目部的领导看了报验单后，认为还

是合情合理的。
现场技术员到底有多大的权力，

笔者也曾采访了几名技术员，一个技
术员就告诉笔者：“其实技术员没多
大的权利，现在有些施工队并不把我
们现场技术员当回事。你想，质量方
面有质检员检查，安全有安全员约束，
进度有工区负责人控制，成本有预算
员控制，想要钱还要找项目部领导，
轮到技术方面的事还有施工监理把
关。”

笔者带着疑惑问张军：“现场技
术员工作其实蛮难开展的，各项关键
部位都有人把着关，有必要与施工队
的工人较那么大的劲儿吗?”面对笔者
的提问，张军笑着说：“工程质量、
安全、成本、进度的重要性，每一名
技术员其实都很清楚，我们是施工的
舵手，必须对各方面的事情都要负责，
要是事事由着协
力队伍的性子来，
一旦出了错，后
果就很严重。虽
然我没多大的权
力，但质量、安
全和责任大于一
切。”

事事照他的来
□ 陈永创

近日，六公司摩洛哥布里格里格桥项目部完成主墩P2墩塔柱第一节混凝
土浇筑施工，这标志着大桥进入塔柱施工阶段。为确保混凝土浇筑的按期进
行，项目部多次召开方案研讨会，解决施工过程中存在的问题，不断加强塔柱
的测量工作，严格控制塔柱的线形与位置。 曹如晓 陈宗辉 摄影报道

“靠什么”与“做什么”
□ 潘 鹏
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